

FISCALIZACIÓN DE RECURSOS DE CAMPAÑA EN ELECCIÓN DE ALCALDÍAS

CANDIDATOS GASTAN MÁS DE

Analistas políticos reconocen que los reportes entregados a la autoridad electoral no corresponden a la realidad vista en campaña y advierten la falta de mecanismos para cerrar el paso a recursos de dudosa procedencia

Francisco Castro
francisco.castro@debate.com.mx

Aunque ninguno de los candidatos a las principales alcaldías de la entidad rebasó los topes de gasto de campaña, analistas políticos consultados por EL DEBATE reconocen que, en la práctica, los aspirantes regularmente suelen gastar más de lo que reportan ante la autoridad electoral. Pero no solo eso, los expertos en temas políticos también coinciden en que el árbitro electoral, tanto a nivel federal como estatal, debe mejorar su esquema de fiscalización para detectar el flujo de recursos de procedencia cuestionable e ilegal, y entre este citaron el dinero que los gobiernos desvían del gasto público y el de procedencia delincuencia.

Tras una revisión de los reportes de ingresos y gastos de campaña que ante el INE hicieron los candidatos a las presidencias municipales de Ahome, Guasave, Salvador Alvarado, Culiacán, Navolato y Mazatlán, se advierte que todos se quedaron muy lejos de los topes de gasto previamente establecidos.

Parte del análisis

Entre los aspectos a destacar, los únicos contendientes cuyo desembolso en campaña superó ligeramente la mitad del monto establecido como tope por la autoridad electoral fueron los priistas Jesús Valdés Palazuelos, quien en su intento por reelegirse en Culiacán reportó gastos por 7 millones 095 mil 812 pesos, equivalente al 51.96 por ciento de los poco más de 13.6 millones que tenía de límite; y Carlo Mario Ortiz Sánchez, quien se reeligió en Salvador Alvarado con un gasto oficial de 705 mil 269.52 pesos, equivalente al 57.81 por ciento del millón 219 mil 921 pesos que tenía como tope.

De acuerdo con los reportes disponibles en el sitio oficial del INE, los gastos operativos de campaña y la propaganda utilitaria fueron los dos rubros en los que más dinero emplearon los contendientes. La mayoría destinó al menos dos terceras partes de su financiamiento. Habría que precisar que la propaganda utilitaria incluye playeras, plumas, gorras, cilindros térmicos, calendarios, enceres cosméticos y, en general, todo bien con valor de uso para una persona, de acuer-



Multas por tipo de elección

El Consejo General del INE impuso multas por 296.4 millones de pesos por faltas en elecciones federales y 576.2 millones por inconsistencias en los informes de elecciones locales.

Multas por partido

De acuerdo con la determinación del INE, el PRI fue el partido con la mayor sanción, con 186 millones 070 mil pesos; seguido por Morena, con 139 millones 558 mil pesos.



Alcaldes y alcaldesa electos
*A pesar de hacer campaña, el candidato no reportó ingresos ni gastos ante el INE

Contendiente	Coalición/Partido	Gastos operativos de la campaña	Propaganda utilitaria	Propaganda	
Ahome	Manuel Guillermo Chapman Moreno		\$ 273 407.82	\$ 20 542.13	\$ 30 180.37
	Álvaro Ruelas Echave		\$ 783 714.60	\$ 865 582.12	\$ 323 494.12
	Miguel Ángel Camacho Sánchez		\$ 736 321.59	\$ 933 077.65	\$ 429 691.07
	César Iván Zacarías Martínez*		—	—	—
Daniel Humberto Ibarra Rodríguez		\$ 3 028.60	\$ 8 351.90	\$ 3 619.50	
Guasave	María Aurelia Leal López		\$ 118 845.81	—	\$ 99 659.38
	Diana Armenta Armenta		\$ 296 305.57	\$ 311 526.89	\$ 251 265.94
	Jesús Rafael López Acosta		\$ 438 309.60	\$ 127 809.38	\$ 138 346.07
	Martín Gerardo Lugo Martínez		\$ 8 354.78	\$ 3 165.22	\$ 3 480.00
Salvador Alvarado	Carlo Mario Ortiz Sánchez		\$ 264 588.44	\$ 225 689.29	\$ 138 651.08
	Mónica Sánchez Agramón		\$ 141 974.28	\$ 92 794.28	\$ 41 528.72
	Mayté Figueroa Félix		\$ 43 992.77	—	\$ 8 038.80
	Juana López Iribe		—	—	\$ 15 000.00
Culiacán	Jesús Estrada Ferreiro		\$ 633 092.36	\$ 101 639.20	\$ 208 985.60
	Jesús Antonio Valdés Palazuelos		\$ 1 421 511.02	\$ 3 361 593.00	\$ 1 483 380.16
	Robespierre Lizárraga Otero		\$ 1 467 018.28	\$ 249 581.55	\$ 359 33.83
	Carlos Arturo García López		\$ 344.00	—	\$ 14 656.00
Navolato	Eliazar Gutiérrez Angulo		\$ 34 385.03	—	—
	Rosa del Carmen Rodríguez Vega		\$ 153 097.98	\$ 185 017.44	\$ 134 713.27
	Leonel Aguirre Meza		\$ 296 106.54	\$ 162 214.02	\$ 246 677.93
Mazatlán	Pedro Alonso García Hernández		\$ 15 000.00	—	—
	Luis Guillermo Benítez Torres		\$ 426 452.97	\$ 39 238.33	\$ 240 144.04
	Fernando Pucheta Sánchez		\$ 751 566.93	\$ 727 446.52	\$ 407 755.34
	Alejandro Higuera Osuna		\$ 788 497.30	\$ 755 739.67	\$ 235 506.37
Francisco Javier Cervantes López		\$ 3 428.40	\$ 6 309.60	\$ 8 359.72	